



Secretariat of the Permanent Forum on Indigenous Issues, Department of Economic and Social Affairs
Room S-2954, United Nations, New York, New York, USA 10017
Tel: +1 917 367 5100, Fax: +1 917 367 5102, indigenous_un@un.org

**Mensaje del Sr. Alvaro Pop, Presidente del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas
en referencia al llamado del Papa Francisco “Respeto de los pueblos indígenas”.
12 de agosto de 2016**

Los pueblos indígenas desde la época de la conquista vivieron desencuentros trágicos con representantes de la Iglesia Católica. A consecuencia de esto, nuestras tradiciones y creencias fueron amenazadas, fuimos despojados de nuestros territorios e intentaron menoscabar nuestra identidad con formas inhumanas de opresión. Sin embargo, los pueblos indígenas resistimos y seguimos en pie de lucha.

El 9 de agosto, se conmemoró el Día Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo. El primer Papa Latinoamericano, el Papa Francisco, líder de la Iglesia Católica señaló a través de su cuenta de twitter: *“Pidamos que sean respetados los pueblos indígenas, amenazados en su identidad y hasta en sus misma existencia”*. Un mes antes, en julio, en la misma línea, lanzó un video titulado: *“Respeto de los pueblos originarios”*¹. En su visita a San Cristóbal de las Casas, Chiapas, México en febrero, El Papa celebró una misa en español e idiomas indígenas, pronunciando un alegato de extrema importancia: *“Muchas veces, de modo sistemático y estructural, los pueblos indígenas han sido incomprendidos y excluidos de la sociedad. Algunos han considerado inferiores sus valores, su cultura y sus tradiciones. Otros, mareados por el poder, el dinero y las leyes del mercado, los han despojado de sus tierras o han realizado acciones que las contaminaban. ¡Qué tristeza! Qué bien nos haría a todos hacer un examen de conciencia y aprender a decir: ¡perdón! El mundo de hoy, despojado por la cultura del descarte, los necesita”*.

En Julio del 2015, cuando el Papa Francisco visitó Ecuador, Bolivia y Paraguay, en sus declaraciones y homilías, el habló de la situación de los pueblos indígenas, reconociendo a los primeros pueblos de esos territorios, sus culturas, identidades e idiomas, su relación con la madre tierra. En Santa Cruz, Bolivia el Papa Francisco en su mensaje indicó: *“Pido humildemente perdón, no sólo por las ofensas de la propia Iglesia sino por los crímenes contra los pueblos originarios durante la llamada conquista de América.”*

Los mensajes del Papa Francisco llaman a los Estados Miembros a redoblar sus esfuerzos para que la identidad y la misma existencia de los pueblos indígenas no sigan amenazadas. Es esencial, que los Estados implementen la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas incorporando ésta en sus legislaciones y políticas. Es tiempo de fomentar un diálogo entre Estados y Pueblos Indígenas, de frente, de buena fe, de iguales pero diversos para apoyarnos y encontrar soluciones a los desafíos de la humanidad. Las palabras no bastan.

¹ El Video del Papa7 – Respeto de los pueblos indígenas – Julio 2016, https://www.youtube.com/watch?v=_bJuKoLeBSA